



**09 DE OCTUBRE, 2023  
PRIMERAS PLANAS**



Complica a Morena designar candidatas



Pese a histórico gasto, el sistema de salud no mejora



Más de mil 100 muertos por ataques entre Israel y Hamas



Activista del mundo exigirán a BM-FMI fin a políticas de ajuste



Mexicanos sufren la guerra en Israel



Hamas hace rehenes a 2 mexicanos y 500 más piden ayuda en Israel



La CURP con foto es tarea del Estado, no del Presidente: Sánchez Cordero



Hamas secuestra a una mexicana y un mexicano



Revisiones de Texas a camiones agravan la crisis



Agresión de Hamás y respuesta israelí impactan en el precio del petróleo



Desaparecidos o en zozobra, mexicanos en zona de conflicto



Atrapados en zona bélica 500 mexicanos



Dos mexicanos, rehenes de Hamas



Se rezaga oposición en candidaturas en los estados



La migración silenciosa



UNAM no sabe qué pasa con su "costosa" imprenta



Corte encubre conflictos de los ministros Dayán y Aguilar



Guerrero agoniza. Imperan narcoviolencia extrema y pobreza



# INFORMACIÓN

## UPN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Tras fumigación, reabren planteles de la UNAM (La Jornada, p. 10)**
- **Hoy, último día de reuniones de la Junta de Gobierno con la comunidad universitaria (La Jornada, p. 10)**
- **Relevo en Rectoría en su última etapa (Excélsior, p. 1 y 6)**
- **En defensa de docentes (Reforma, p. 8)**
- **UNAM no sabe qué pasa con su “costosa” imprenta (ContraRéplica, p. PP y 4)**
- **Luego de cinco años, gana batalla a UNAM (Excélsior, p. 1 y 32)**
- **Mantener escritura a mano (Excélsior, p. 6)**
- **Llama la UNAM a prepararse para evitar que la automatización desplace a trabajadores (La Crónica, p. 23)**
- **Por pago incompleto de sus salarios, docentes de la Universidad Rosario Castellanos se van a paro (La Jornada, p. 36)**
- **Alumna exige retirar sus fotos de medios (Excélsior, p. 17)**

### LIBROS DE TEXTO

- **Editores buscan ruta para evitar exclusión (Excélsior, p. 32)**
- **Se tambalean Ministros ante amenaza de recorte (Reforma, p. 2)**

### SECTOR EDUCATIVO

- **Aumentó matrícula en educación dual (La Jornada, p. 10)**
- **Suspenden clases BCS, Guerrero y Nayarit por depresión y tormenta (La Jornada, p. 34)**
- **Alumna de Naucalpan la ganadora (El Heraldo de México, p. 12)**

### MAGISTERIO

- **SNTE celebra que Libros de Texto sean repartidos en Chihuahua (La Crónica de Hoy, p. 10)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	10

## Tras fumigación, reabren planteles de la UNAM

**LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO**

Este lunes, nueve facultades de Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) volverán a clases presenciales. Tras las fumigaciones entre jueves, viernes y sábado, sólo las facultades de Derecho y de Ciencias Políticas y Sociales seguirán en la modalidad en línea.

De acuerdo con las autoridades de cada escuela no se detectaron chinches, por lo que contemplaron el regreso presencial en las facultades de Ciencias, Arquitectura, Química, Contaduría y Administración, Medicina, Psicología, Filosofía y Letras, Ingeniería y Trabajo Social. El regreso a la normalidad también se llevará a cabo en la Facultad de Artes y Diseño, ubicada en Xochimilco.

En Derecho, el director consideró que seguirán en clases vía remota y esta semana se avisará cuándo retomarán las actividades presenciales. Mientras las autoridades de Ciencias Políticas y Sociales señalaron que el lunes y martes se llevará a cabo una "limpieza ordinaria" tras la fumigación.

"Se tiene contemplado regresar a las actividades el 11 de octubre; sin embargo, les solicito mantenerse atentos a los canales institucionales con la intención de confirmar la fecha de retorno a la facultad", detalló la directora de Políticas en un comunicado publicado en el perfil de Facebook de la escuela.

Otros planteles también regresan este lunes a la modalidad presencial, como los cinco del Colegio de Ciencias y Humanidades y los nueve de la Escuela Nacional Preparatoria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	10

## Hoy, último día de reuniones de la Junta de Gobierno con la comunidad universitaria

**LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO**

Hoy es el último día que la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) sostendrá reuniones con grupos de la comunidad universitaria que agendaron cita para manifestar su apoyo a alguno de los 17 aspirantes a la Rectoría, con lo que concluye el periodo presencial de auscultación para el proceso de sucesión del periodo 2023-2027.

Durante mes y medio, desde el 21 de agosto hasta el 9 de octubre, los 15 integrantes de la Junta de Gobierno recibieron a grupos de académicos y estudiantes de manera presencial, divididos en cinco comisiones en varias sedes de Ciudad Universitaria, a fin de escuchar sus opiniones a favor y en contra de los 17 aspirantes registrados.

Aunado a estas comisiones, los miembros de este órgano colegiado se dividieron para sostener encuentros en campus foráneos, como las Facultades de Estudios Superiores y Escuelas Nacionales de Estudios Superiores en León, Guanajuato; Mérida, Yucatán; Ensenada, Baja California, y Morelia, Michoacán.

Estos encuentros han permitido que la comunidad participe en el proceso de sucesión, lo cual es esencial para la deliberación de la Junta de Gobierno, que el 12 de este mes dará a conocer en su página oficial la lista de finalistas, quienes serán entrevistados por este cuerpo colegiado a partir del 23 de octubre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 6

**PRIMERA**

## **Relevo en Rectoría, en su última etapa**

Hoy terminan los 49 días en los que la Junta de Gobierno escuchó a la comunidad sobre quiénes deben encabezar la Universidad. Se prevé que dé a conocer a los finalistas esta semana. / 6



**EXCELSIOR**  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

POR LAURA TORIBIO  
laura.toribio@gimm.com.mx



Hoy concluyen los 49 días de consulta que la Junta de Gobierno de la UNAM destinó para escuchar las opiniones de la comunidad sobre la Universidad o el respaldo a alguno de los 17 aspirantes que buscan la Rectoría.

El próximo jueves, tras una deliberación, la Junta dará a conocer los nombres de aquellos que, conforme a la legislación universitaria y tomando en consideración los resultados de la auscultación, así como la documentación presentada, reúnan las mejores cualidades para encabezar a la UNAM durante el periodo 2023-2024.

En 14 días más, el pleno de la Junta comenzará a entrevistarse con los finalistas y los medios de comunicación de la Universidad –TV UNAM y Radio UNAM–, les otorgarán espacios para presentar sus programas de trabajo.

Por escrito, la Junta de Gobierno continuará recibiendo la opinión de la comunidad hasta el próximo 3 de noviembre.

En un hecho inédito, por primera vez en este siglo, la Junta de Gobierno anticipó el banderazo de salida del proceso de sucesión para el mes de agosto, a fin de ampliar el tiempo de consulta a la comunidad universitaria, como lo adelantó **Excelsior** una semana antes.

# LA UNAM ENTRA EN ETAPA DECISIVA

Esta semana se conocerán los nombres de los finalistas a ser considerados en la elección del relevo del rector Enrique Graue; la Junta de Gobierno ha conducido un proceso inédito

El lunes 21 de agosto se lanzó la convocatoria y el jueves de esa misma semana, en otro hecho sin precedentes en un proceso de sucesión, la Junta inició reuniones con las comisiones del Consejo Universitario, los consejos académicos de Área y de Posgrado, los consejos técnicos de la Investigación Científica, Humanidades, Escuela Nacional Preparatoria y Colegio de Ciencias y Humanidades.

El objetivo de los encuentros, que se llevaron a cabo entre el 24 de agosto y el 1 de septiembre, fue explorar la situación actual de la UNAM y sus perspectivas, pero también definir qué perfiles buscar entre los aspirantes para suceder en el cargo a Enrique Graue.

Defender la autonomía universitaria, atender la violencia de género, mejorar las condiciones de la planta académica, voltear a ver al bachillerato universitario así como poner énfasis en la calidad académica y actualizar los planes de estudio, fueron parte de los temas constantes en los nueve días de reuniones entre la Junta y los cuerpos colegiados.

Además, se delineó que entre las características que debe tener el nuevo rector o rectora se encuentran que sea una persona apartidista, sensible y empática, con capacidad de diálogo y que conozca a la Universidad Nacional en toda su magnitud.

En algunas de las reuniones, integrantes de la Junta destacaron que aunque no se haga por voto público, el proceso de sucesión es democrático.

Por ejemplo, Margarita Luna Ramos, una de las 15 notables encargadas de designar al nuevo rector o rectora, dijo ante las comisiones de Legislación Universitaria y de Incorporación y Revalidación del Consejo Universitario que no debe confundirse democracia con voto público o identificarla exclusivamente con ello, pues los acercamientos con la comunidad son muestra de la democracia que existe en el relevo en la UNAM.

El 29 de agosto, Vicente Quitarte, otro integrante de la Junta, explicó a este diario que la ampliación del periodo de auscultación a la comunidad estuvo motivada precisamente en hacer más democrático el proceso.

Para el 31 de agosto, después de finalizar los encuentros con los cuerpos colegiados de la UNAM, la Junta de Gobierno, dividida en cinco comisiones, comenzó a recibir a los grupos de universitarios interesados en exponer sus puntos de vista sobre algún o alguna universitaria distinguida para encabezar la Rectoría.

Durante esta etapa, además de los apoyos a los diferentes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 6



# EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 6

aspirantes por parte de investigadores, académicos y alumnos, se ha visto la presencia de funcionarios como José Nabor Cruz, secretario ejecutivo del Coneval, quien acudió a apoyar al secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas; a los senadores Eduardo Ramírez, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, y Olga Sánchez Cordeiro, además de comisionados del INAI que se presentaron ante la Junta para expresar su respaldo al director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras Bustamante.

El 6 de septiembre, la Junta de Gobierno dio a conocer los nombres de los 17 aspirantes a convertirse en el jefe nato de la UNAM, que incluyó a cinco mujeres y 12 hombres e hizo públicos sus planes de trabajo.

Siete de ellos forman parte del staff del rector Graue: Luis Álvarez Icaza, secretario administrativo; Patricia Dávila, secretaria de Desarrollo Institucional; William Lee, coordinador de Investigación Científica; Leonardo Lomelí, secretario general; Guadalupe Valencia, coordinadora de Humanidades; Imanol Ordozika, director de Evaluación Institucional y Alberto Vital, director del Centro de Enseñanza para Extranjeros.

Tres son directores de escuelas y facultades: Laura Acosta, directora de la Escuela Nacional de Estudios Superiores León; Raúl Contreras, director de la Facultad de Derecho, y Germán Fajardo, director de la Facultad de Medicina.

Cinco son exfuncionarios de la máxima casa de estudios: Sergio Alcocer, quien fue secretario general; Héctor Hernández, excoordinador de Planeación, Presupuestación y Evaluación; Ambrosio Velasco, exdirector de la Facultad de Filosofía y Letras; Jorge Alfredo Cuéllar, exdirector de la FES Cuautitlán y Luz del Carmen Vilchis, exdirectora de la Escuela Nacional de Artes Plásticas, hoy Facultad de Artes y Diseño.

Y dos son ajenos a la grilla interna que implica buscar la Rectoría: el profesor de asignatura Daniel Trejo y la científica, María Esperanza Martínez.

En el último mes, los aspirantes han visitado diversas entidades universitarias que los han invitado a presentar sus propuestas de trabajo.

La actividad ha sido más intensa que en otros procesos, pues las comunidades de facultades de Ciudad Universitaria, escuelas foráneas, institutos y centros, así como de facultades de Estudios Superiores y unidades de bachillerato, han mostrado más interés por escuchar a los aspirantes e interactuar con ellos durante los encuentros.

El 18 de septiembre, la Junta salió de CU para encontrarse con las comunidades de las FES y las escuelas del interior de la República; el 2 octubre se reunió de manera virtual con miembros de unidades académicas nacionales y sedes internacionales en San Antonio, Chicago, Los Ángeles, Tucson, Boston, Canadá, España, Francia, Reino Unido, Alemania, China y Cuba. El 5 de octubre, también vía remota, tuvo encuentros con universitarios de planteles del bachillerato y otras entidades académicas

en la Ciudad de México, pero fuera del campus central.

Hasta ahora, el proceso se ha desarrollado sin sobresaltos, salvo el que generó el 20 de septiembre la difusión del insulto que el ahora exsecretario general de la Facultad de Derecho, Ricardo Rojas Arévalo, lanzó contra la directora de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses, Zoraida García, llamándola "pinche vieja culera" en la transmisión en vivo de un evento de la facultad.

La universitaria acusó violencia política de género, ya que el motivo de las descalificaciones que sufrió fue haber enviado una carta a la Junta de Gobierno en la que expresa su apoyo a los aspirantes Luis Álvarez Icaza, Germán Fajardo, William Lee, Leonardo Lomelí y Guadalupe Valencia.

García dijo a **Excelsior** que su único pecado fue no referirse también al director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras, como no lo hizo sobre otros 11 aspirantes. En respuesta, Contreras ofreció una disculpa a Zoraida García y cesó a Rojas Arévalo.

La comunidad universitaria repudió el hecho y ofreció su respaldo a García. Un día después, un grupo de alumnas de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses marchó hacia Rectoría, mientras la Facultad de Derecho cerró sus rejas en medio de la manifestación.

Rojas Arévalo ofreció disculpas a la doctora, así como Carlos Cuenca y Gabriel Regino, quienes secundaron con risas su comentario. Por su parte, la Defensoría de los Derechos Universitarios, Igualdad y Atención de Violencia de Género de la UNAM, inició la queja correspondiente. Así, tras un mes y 18 días, el proceso de sucesión entra esta semana en una etapa decisiva, en la que se conocerán los finalistas para dirigir la Universidad Nacional Autónoma de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 6

### UNA RUTA NUEVA

Algunos aspectos inéditos que ha tenido el camino hacia el relevo en la UNAM:



El banderazo de salida del proceso se dio en agosto y no en septiembre para ampliar el periodo de consultas a la comunidad.



La Junta también recibió a grupos de universitarios interesados en exponer sus puntos de vista sobre perfiles a la Rectoría.



La Junta de Gobierno inició reuniones con diversas comisiones del Consejo Universitario y con los consejos académicos.



Diversas entidades y comunidades universitarias han invitado a los rectorables a presentar sus propuestas de trabajo.



También hubo encuentros con comunidades del bachillerato y otras entidades académicas en la CDMX, pero fuera de CU.



Se han hecho consultas, presenciales o virtuales, con universitarios que están fuera de CU, ya sea en México o el extranjero.

**49**

**DÍAS**

de consulta a la comunidad universitaria.

**17**

**ASPIRANTES**

a la Rectoría están inscritos.

**15**

**INTEGRANTES**

tiene la Junta de Gobierno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	8

**LEONARDO LOMELÍ** Aspirante a Rector  
ENTREVISTA

# En defensa de docentes

Propone secretario general de la UNAM impulsar el proceso de definitividad de unos 20 mil profesores

NATALIA VITELA

Regularizar la situación laboral de 20 mil profesores, de los 25 mil que tienen asignatura en la UNAM, es una de las apuestas de Leonardo Lomelí, actual secretario general de la Universidad y quien es uno de los aspirantes a la Rectoría de la Máxima Casa de Estudios para el periodo 2023-2027.

De acuerdo con Lomelí, en su proyecto presentado a la Junta de Gobierno propone reformar el estatuto del personal académico para atender esa problemática.

Explicó que se deben generar las condiciones para que los profesores de asignatura, que no han presentado un concurso de oposición para obtener la titularidad de sus clases, puedan concursar y así tener estabilidad en el empleo.

“Es un programa que ya se inició en esta Rectoría. Se logró un avance importante, pero todavía faltan más. Tenemos alrededor de 25 mil profesores de asignatura, de los cuales hay un porcentaje muy alto que no ha presentado el concurso. Idealmente deberíamos de tratar de regularizar la situación de casi 20 mil profesores”, indicó en entrevista.

Lomelí planteó que todos los que resulten aptos y que se sometan a concurso

de oposición para ganar la titularidad en la materia, como lo establece la legislación, obtengan la definitividad.

Aseguró que su propuesta hace énfasis en que la Universidad debe ser incluyente y al servicio de la Nación. “La atención de diversos tipos de desigualdad, de manera destacada la de género, pero también la económica, para que esta no sea un factor de exclusión de los estudiantes con menos recursos”.

Por ello, dijo, que considera prioritario los programas de becas.

“Tener claro que también se necesitan becas para poder conectarse bien a las redes de comunicación; becas de conectividad”, planteó.

El economista e historiador consideró que también es indispensable una oferta académica en línea para la capacitación constante de los universitarios y que manejen un segundo

idioma para desempeñarse adecuadamente en el mercado laboral.

“Y, por supuesto, refrendar nuestro liderazgo en materia de investigación, buscar alianzas con otras instituciones académicas; mejorar nuestra vinculación con el sector privado y con otras instituciones del País y con el exterior”, abundó.

## AUTONOMÍA Y ELECCIONES

Para Lomelí, la autonomía de la Universidad no corre ningún riesgo.

“Cuando se reformó el artículo tercero, a principios de este Gobierno, (se) tuvo una omisión que dejó fuera el párrafo de la autonomía, hubo una reacción inmediata y rápidamente se corrigió”, recordó.

Además, consideró adecuada la forma de elección de las autoridades de la Universidad. Afirmó que la Junta de Gobierno cada

vez lleva un proceso mucho más abierto y transparente.

“En esta ocasión, amplió mucho la auscultación. La convocatoria salió un mes y se abrió un espacio muy largo para que la Junta pueda escuchar a la comunidad. Se hizo un ejercicio inédito porque las primeras semanas todavía no terminaba el registro de los candidatos y se dio a la tarea de escuchar a nuestros cuerpos colegiados, que son la base realmente del Gobierno universitario, a los consejos técnicos, a las comisiones del consejo universitario”, aseveró.

“Más que conocer los nombres (de los aspirantes) querían conocer los problemas y tener conciencia de cómo se veía la situación actual en la Universidad, el futuro de la institución. Ahorita ya está en una etapa de escuchar a la comunidad en torno a los candidatos y las candidatas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	PP Y 4

# UNAM no sabe qué pasa con su “costosa” imprenta

POR ELIA CRUZ CALLEJA

**Mientras la** Secretaría Administrativa dice que no está operando, la Unidad de Transparencia asegura que sí lo hace

**Ante esta** confusión, lo cierto es que la “Máxima Casa de Estudios” no imprime ni su propia Gaceta

**Paga 5.4** mdp a 'La Crónica' por imprimir la Gaceta y el diario premia a autoridades de la Universidad. **P. 4**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	PP Y 4

# La UNAM se contradice sobre funcionamiento de su imprenta

**MIENTRAS QUE SU** Secretaría Administrativa asegura que no está operando, la Unidad de Transparencia afirma que sí lo hace

**ELIA CRUZ CALLEJA**  
nacion@contrareplica.mx

**L**a Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se contradice sobre el funcionamiento de la imprenta universitaria. Mientras la Secretaría Administrativa asegura que no está operando, la Unidad de Transparencia asegura que sí lo hace. Sin embargo, no imprime ni su Gaceta por la cual pagan 5.5 millones de pesos en 10 meses a La Crónica Diaria, S.A. de C.V.

De acuerdo con la información proporcionada por la propia Universidad vía una solicitud de transparencia y en poder de esta casa editorial, recibida en agosto pasado, la Secretaría Administrativa de la UNAM afirmó que “la imprenta no ha realizado impresiones de publicaciones, ni ningún otro trabajo” en el último año “para ninguna dependencia de la UNAM, (ni para) ninguna otra entidad”.

Pero esa información fue negada en una siguiente solicitud de información, ahora respondida por la Unidad de

Transparencia en la que ahora afirma que la imprenta sí se encuentra operando. “Le comento que, en la actualidad la imprenta Universitaria sigue funcionando y se encuentra bajo la responsabilidad de la Dirección General de la Proveduría de esta Universidad”, sostuvo el titular de Transparencia José Meljem Moctezuma a este portal de noticias. Ante ello, ahora la interrogante es ¿cuál es la información correcta?

Sin embargo, llama la atención que pese a que en la última respuesta afirman que sí funciona la imprenta universitaria, no impriman su propio medio de comunicación oficial, la Gaceta UNAM, la cual dan en concesión de impresión a la rotativa del diario La Crónica Diaria S.A. de C.V. con la cual tienen signado un convenio por 10 meses, del 1 de marzo al 31 de diciembre de 2023, por un monto total de 5 millones 455 mil 248 pesos, es decir, por 10 meses de impresión.

Del contrato otorgado al diario propiedad de Jorge Kahwagi Gastine, destaca que el mismo ha otorgado el ‘Premio Crónica’ a la UNAM en la categoría de

“comunicación pública” en 2016 —a un año de la llegada del rector Enrique Graue Wiechers—, y al exrector José Narro Robles en 2011 en el apartado “academia y cultura”, o incluso han distinguido al actual rector con participante de la ceremonia para entregar el premio a la Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) en 2019.

Pero a esos 5.5 millones de pesos que paga la UNAM por la impresión de la Gaceta en un periodo de 10 meses se suman también el pago de nómina que hace a la plantilla de trabajadores asignado a la imprenta que consta de 66 empleados entre almacenistas, intendentes, encuadernadores, linotipistas, prensistas, técnicos, tipógrafos, cajistas, correctores, dibujantes y jefes de oficina, taller, sección y servicios, mismo que reciben en conjunto un total de 705 mil 065.6 pesos mensuales, lo que se traduce en un costo de 7 millones 050 mil 656 pesos en 10 meses. Es decir, el total entre gastos de salario de la imprenta y de impresión de la Gaceta con el proveedor externo es de 12 millones 505 mil 898 pesos lo que gasta la UNAM. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 32

**EXPRESIONES**



Foto: Juan Carlos Talavera

**Luego de cinco años,  
gana batalla a UNAM**

La Junta de Conciliación y Arbitraje confirmó que el músico Sergio I. Cárdenas Tamez fue despedido de forma injustificada y ordenó su reinstalación. / 32



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 32

**POR JUAN CARLOS TALAVERA**  
jc.talavera@gimm.com.mx

A cinco años y seis meses de que el académico, compositor y director de orquesta Sergio I. Cárdenas Tamez (Tamaulipas, 1951) fuera despedido de forma imprevista de la Facultad de Música (FaM) de la UNAM, que desde entonces dirige la pianista María Teresa Frenk, la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje confirmó el cese injustificado y resolvió que el músico deberá ser reinstalado en los próximos 15 días hábiles.

En 2018, Cárdenas Tamez fue separado de la plaza definitiva que incluye las cátedras de Conjuntos Orquestales y Música de Cámara, así como la dirección de la Orquesta Sinfónica Estanislao Mejía, de la FaM, que el músico llevó a escenarios como el Palacio de Bellas Artes y al Festival Internacional de las Jóvenes Orquestas más importantes del mundo, en Berlín, en 2003 y 2016, lo cual no ha vuelto a repetirse.

En consecuencia, Cárdenas Tamez, ganador del Premio Nacional de Artes y Literatura en el campo de las Bellas Artes, en 2021, interpuso una demanda ante la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, en marzo de 2018, y fue hasta el pasado 2 de octubre cuando la instancia concedió la razón al músico y dictaminó un laudo favorable en los siguientes términos:

**SERGIO I. CÁRDENAS TAMEZ**

# GANA PARTIDA CONTRA UNAM

El académico, compositor y director de orquesta, galardonado con el Premio Nacional de Artes y Literatura, en el campo de las Bellas Artes, de 2021, deberá ser reinstalado en la Facultad de Música (FaM) en un plazo de 15 días hábiles

“Se condena a la demandada Universidad Nacional Autónoma de México a reinstalar a Sergio I. Cárdenas Tamez en los mismos términos y condiciones en que (se) venía desempeñando, con todos los derechos y mejoras a que tenga derecho... así como al pago de los salarios vencidos”.

Al respecto, Cárdenas Tamez expresó su satisfacción a **Excélsior** y se declaró listo para retomar sus actividades académicas.

“Me da mucho gusto, estoy realmente muy contento y agradecido con la justicia. Siempre he sido una persona apasionada con la docencia y siempre he estado consciente —y el laudo creo que lo corrobora— de que mi actuar y mi quehacer en la FaM han sido constructivos y en beneficio para las jóvenes generaciones. Me lle-

na de alegría el que pueda regresar y seguir compartiendo mis experiencias y mi conocimiento de más de 50 años de actividad”, comentó.

Y agregó: “Ahora sólo espero que la UNAM, como dice, no la haga de tos, lo cual tampoco me extrañaría que sucediera, por el sadismo con que han venido actuando. Sin embargo, la ley establece que en 15 días hábiles, una vez que se haya hecho la notificación oficial, debe materializarse la reinstalación, tal como se establece en el laudo. Así que espero que la ley se cumpla.

“De momento, lo que me dijeron en la Junta es que el pasado viernes (6 de octubre) se haría la notificación oficial a la UNAM. Desconozco a dónde se realizará, pero el laudo ya está firmado y totalmente acordado. No hay vuelta de hoja”, apuntó.

¿Deberá estar reinstalado antes de que termine octubre?, se le preguntó a Cárdenas Tamez. “Sí, en términos legales y conforme a lo que se estipula en los distintos reglamentos, eso es lo



Estoy realmente muy contento y agradecido con la justicia. Siempre he sido una persona apasionada con la docencia y siempre he estado consciente de que mi actuar en la FaM ha sido constructivo.”

**SERGIO I. CÁRDENAS TAMEZ**  
MÚSICO Y ACADÉMICO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	2	1 Y 32

que debe suceder”.

**¿Qué le diría a quienes cuestionen su retorno y aseguren que ha perdido ritmo?** “No, no, porque he estado más activo que nunca. Como usted sabe, ganamos un premio nacional, un doctorado *honoris causa*, me nombraron tamaulipeco distinguido del año y la Sociedad de Autores y Compositores ha tenido a bien programar un concierto a finales de este mes.

**¿Buscará volver a dirigir la Estanislao Mejía?**

“Lo primero es que me reinstalen de manera total en mi plaza —que gané con dos concursos de oposición y obtuve la definitividad—, que incluye dos cátedras, la de Conjuntos Orquestales y la de Música de Cámara.

“Eso es lo primero que tiene que darse, porque todo este merequetengue inició en diciembre de 2017, cuando la directora de la FaM decidió separarme de mis actividades al frente de la Estanislao Mejía, bajo el argumento de que... llevaba muchos años ahí”, recordó

Sin embargo, señaló que la propia María Teresa Frenk lleva bastante tiempo al frente de la FaM.

“Ella lleva no sé cuánto tiempo ahí en la facultad y no ha hecho absolutamente nada, pero ahí sigue campante”, dijo.

Finalmente, lamentó que durante el proceso debiera vivir algunas experiencias humillantes.

“Sí, así fue, y por eso he dicho que el trato que me ha dado la UNAM, con toda mi trayectoria en México y fuera de México, ha sido como si yo fuera un delincuente”, concluyó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	6

## Mantener escritura a mano

Ante la llegada de tecnologías como la inteligencia artificial (IA) "es importante mantener la enseñanza de la escritura a mano, porque es una herramienta sustancial en el aprendizaje", destacó el doctor en Letras Domingo Alberto Vital, director del Centro de Enseñanza para Extranjeros de la UNAM.

Reconoció que la IA y el uso de las redes sociales, son uno de los grandes retos que enfrenta la filología, por lo que se debe trabajar en llegar a las nuevas generaciones, que son sus mayores usuarias, "no para inhibirlas, sino para mostrarles la riqueza de lo que tienen en las manos, la cual, les permite manifestar sus intenciones, pensamientos y trascender."

— De la redacción

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	23

# Llama la UNAM a prepararse para evitar que la automatización desplace a trabajadores



La UNAM considera que la reconversión de los profesionistas será fundamental para poner a su favor el avance de la IA.

La reflexión fue compartida por el secretario Académico del IIEc de la UNAM, José Manuel Márquez Estrada, durante un seminario

## IA y trabajo

**Antimio Cruz**  
@antimio

Como parte del proceso global de digitalización de la economía, los mexicanos deben estar conscientes de que más del 50 por ciento del trabajo que se realiza en este país es proclive a la automatización, a través de máquinas y robots que podrían llevar a cabo la labor de estas personas con apoyo de inteligencia artificial (IA).

La anterior reflexión fue compartida por el secretario Académico del Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Manuel Márquez Estrada, durante el 18o Seminario de Economía del Trabajo y la Tecnología "Desarrollo de las fuerzas produc-

tivas, inteligencia artificial y el futuro del trabajo".

Márquez Estrada puntualizó que grandes sectores de la sociedad "estamos a la expectativa de qué va a ocurrir, si vendrá esta IA a desplazar a mucha mano de obra o no, o si la solución no es preocuparnos, sino pensar en capacitación, en el uso de estas tecnologías que hagan el trabajo más eficiente".

El universitario aclaró que hay tareas que definitivamente no van a dejar de ser realizadas por humanos, quizá por razones éticas, inclusive de idiosincrasia, por formalidad o trato. ¿Cómo podemos utilizarlas a nuestro favor y cuáles son los límites de su uso?, es lo que debemos desentrañar.

### DESPLAZAMIENTO LABORAL

La digitalización de los procesos productivos en todo el planeta es un cambio que comenzó paulatinamente desde hace 50 años, pero que se aceleró a partir del año 2020 debido al confinamiento obligado que fue provocado por la pandemia de Covid19. A partir de ese momento se sustituyeron muchos trabajos presenciales con procesos automatizados y supervisados a distancia.

Al mismo tiempo que se reactivó la

### IA

#### Industria manufacturera la que más cambie

La doctora Delia Margarita Vergara Reyes dijo que la generación de desempleo tecnológico puede tener un impacto más claro, por ejemplo, en la industria manufacturera. La especialista en Economía de la Innovación y Desarrollo mencionó las ocupaciones con mayor riesgo de automatización. Entre ellas: construcción y extracción; agricultura; pesca; silvicultura; transporte y movimiento de materiales; limpieza y mantenimiento; apoyo al cuidado de la salud; atención y servicio personal; soporte administrativo y de oficina. Asimismo, las relacionadas con el arte, diseño, entrenamiento, deportes y los medios de comunicación. Las de menor impacto son operaciones legales; las relacionadas con gestión; así como las de servicio comunitario y social.

economía fueron incorporándose a la industria, comercio y servicios nuevas herramientas, con precios más bajos, que pueden manejar grandes bases de datos, identificar patrones repetitivos en un proceso, tomar decisiones en base a datos y procesos aprendidos, así como identificar errores y corregirlos.

En mayo de este año, 2023, durante el Foro Económico Mundial (World Economic Forum), realizado en Davos, Suiza, la consultoría multinacional Accenture, especializada en estrategia y tecnologías presentó un informe en el que estimó que alrededor del 40 por ciento de todas las horas de trabajo podrían verse afectadas por los grandes modelos de lenguaje (LLM) de IA como ChatGPT-4.

Del mismo modo, el Informe sobre el futuro del empleo 2023 del propio Foro Económico Mundial considera que es probable que muchos puestos administrativos o de secretaría disminuyan rápidamente debido a la IA.

En contraste, los analistas en tecnología estiman que los roles para los especialistas en IA y aprendizaje automático, los analistas y científicos de datos y los especialistas en transformación digital crezcan rápidamente. Por lo anterior, volver a capacitar a las personas para que usen la IA de manera efectiva será la clave para que las empresas puedan usar la tecnología con éxito, dice Accenture.

En el encuentro realizado en la UNAM, y coordinado por el investigador Gerardo González Chávez, también intervino la investigadora de este Instituto, Delia Margarita Vergara Reyes, quien detalló por qué esta tecnología emergente desplazará empleos.

"Serán puestos de trabajo que antes se consideraban inmunes a la automatización, que no se contemplaba que a través de la IA se pudieran sustituir ocupaciones relacionadas con la medicina o actividades jurídicas, que normalmente requieren mucho tiempo de formación", indicó.

Estamos hablando, continuó, de que no solo reemplazará tareas rutinarias de fuerza de trabajo no calificada, ahora además afectará a otros campos, lo que propiciará desigualdad en los salarios. Solo los que utilicen la inteligencia artificial obtendrán mejores remuneraciones.

A pesar de todos estos datos, el pániculo no debe dominar a los trabajadores, porque hay tiempo para reconvertirse, explicaron los universitarios. Como argumento explicaron que, en un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos elaborado este año se señala que este impacto en el empleo es aún ambiguo, porque se considera que la IA está en etapa inicial •

**La IA no solo reemplazará tareas rutinarias de fuerza de trabajo no calificada, ahora además afectará a otros campos, lo que propiciará desigualdad en los salarios:**  
**Delia Vergara**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	36

## Por pago incompleto de sus salarios, docentes de la Universidad Rosario Castellanos se van a paro

### DE LA REDACCIÓN

Docentes de la licenciatura en ciencias de la comunicación de la Universidad Rosario Castellanos decidieron irse a un paro de labores indefinido ante la falta del pago completo de sus salarios y de transparencia en la forma como se integra su sueldo.

En un comunicado, los maestros también pidieron terminar con la incertidumbre laboral y hacer contrataciones permanentes e indefinidas.

Los inconformes exigieron sancionar a los responsables administrativos por las fallas sistemáticas que existen en la dispersión de los salarios, pues este es el tercer semestre que se repite el mismo problema.

Destacaron que incluso les han dado abonos de 250 pesos con promesas de pago que no se han cumplido. A la fecha, añadieron, no han recibido en su totalidad el correspondiente a septiembre.

Señalaron que están en disposición de entablar un diálogo respetuoso con las autoridades correspondientes, a fin de encontrar una solución a esta problemática y salvaguardar el compromiso educativo con los estudiantes.

### Apoyo de estudiantes

Al respecto, la comunidad estudiantil manifestó su respaldo a los profesores de la universidad e hizo un llamado a las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México para que brinden el apoyo necesario para asegurar la continuidad de las clases.

“Reconocemos los esfuerzos que han realizado para fortalecer la educación y confiamos en su compromiso para seguir trabajando en pro de la misma en condiciones adecuadas para docentes y alumnos”.

Consideró legítimas las demandas de los docentes, que, dijo, deben atenderse de manera justa y equitativa para así garantizar la continuidad y la mejora de la calidad educativa en esta institución.

“Una enseñanza de calidad es fundamental para el crecimiento y desarrollo tanto individual como colectivo de nuestra sociedad”, apuntó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	17

**BREVES**

**Alumna exige retirar sus fotos de medios**

OAXACA, Oax.— Valeria Díaz Geminiano, estudiante de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), demandó el retiro inmediato de sus fotografías personales de medios impresos, electrónicos y digitales, usadas "erróneamente" para ilustrar un feminicidio ocurrido en la CDMX.

"La equivocación



**Lamentan asesinato**

La UABJO lamentó el asesinato de la estudiante oaxaqueña del IPN, cometido el 3 de octubre en la alcaldía Coyoacán, y se solidarizó con sus familiares.

desafortunada obedece a la similitud en el nombre —Valeria— y el origen, la víctima de feminicidio también nació en Oaxaca, pero emigró a la capital del país, donde estudió la carrera de Comercio, en IPN", precisó.

El uso de fotografías y videos posteados por Díaz

Geminiano en redes sociales, ahora difundidas en medios masivos de comunicación, afectan a la universitaria y a su entorno cercano.

La rectoría de la UABJO se solidarizó con la alumna de música, quien recibe apoyo psicológico por profesionales de la salud de la casa de estudios.

Ante la importancia del caso, la institución emitió un comunicado urgente que solicita la eliminación de las fotografías, videos e información personal que vinculen a Valeria Díaz Geminiano, con Valeria M.G., porque viola la privacidad de la primera, y revictimiza a la víctima de feminicidio.

— Patricia Briseño



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	32

CANIEM

## Editores buscan ruta para evitar exclusión

La Caniem presentó un amparo contra la modificación del programa de Libros de Texto Gratuitos

POR JUAN CARLOS TALAVERA  
jc.talavera@gimm.com.mx

La Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana (Caniem), que agrupa a más de 220 empresas dedicadas a la elaboración, edición, producción y distribución de libros y revistas en el país, anunció ayer que tramitó un amparo contra la exclusión de la industria editorial mexicana en el programa de Libros de Texto Gratuitos.

“(Caniem) solicitó la protección de la justicia federal mediante el amparo en contra de los actos de las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) que impidieron, de forma arbitraria y contraria a la Constitución y a la Ley General de Educación, que los editores sigan participando en la elaboración de los Libros de Texto Gratuitos (LTG) para el nivel de secundaria”, detalló a través de un comunicado.

La demanda de amparo, admitida por la juez decimoséptima administrativa en la CDMX, fue presentada por acuerdo unánime de su consejo directivo.

Dicho reclamo se fundamenta en los hechos contra los acuerdos publicados el 15 de agosto por la SEP,

que cancela los lineamientos para la selección, adquisición y distribución de LTG del nivel secundaria, publicado en el *Diario Oficial de la Federación (DOF)* el 12 de marzo de 2021, firmado por la entonces secretaria de Educación, Delfina Gómez Álvarez.

Dicha cancelación, apuntó, tiene como efecto que las casas editoriales interesadas en participar con propuestas educativas para los alumnos a nivel secundaria ya no podrán elaborar proyectos de LTG para someterlos a aprobación de la SEP.

EL DATO

### Agremiados

Más de 220 empresas dedicadas a la elaboración, edición, producción y distribución de libros y revistas en el país se sumaron a la petición.

Estos actos, abundó la instancia que preside Hugo Setzer, “afectan a la Caniem y a sus agremiados, en virtud de que eliminan su derecho a participar en un proceso plural que se mantuvo exitoso por 25 años y aseguraba la competencia y la obtención de los mejores materiales educativos”, así como de especialistas que quedan al margen.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	2

# Se tambalean Ministros ante amenaza de recorte

IRIS VELÁZQUEZ

Por las amenazas de la 4T para recortar sustancialmente el presupuesto del Poder Judicial, la Corte evitó un análisis profundo sobre la controversia constitucional promovida por Chihuahua sobre los libros de texto gratuito y sólo lo determinó "por encimita", acusaron especialistas.

La Primera Sala de la Corte revocó la admisión de la controversia dictada el pasado 10 de agosto por el Ministro Luis María Aguilar, al considerar que la demanda era "notoriamente improcedente".

Para Marco Fernández, especialista en educación de México Evalúa y el Tec de Monterrey, el alegato de la Corte de que el estado de Chihuahua no tiene alguna atribución que defender

en materia de elaboración, producción y distribución de libros de texto fue muy simple, superficial y dejó de lado puntos esenciales e importantes.

"La Primera Sala no quiso gastar capital político para meterse precisamente al fondo del asunto", denostó.

"Esto se da en un contexto político muy peculiar, donde la Corte ha sido atacada sistemáticamente por el Ejecutivo y amenazada por la mayoría legislativa de Morena porque les recortarán el presupuesto de manera sustantiva", agregó.

La jueza que lleva el amparo interpuesto por la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) indagó aún más que el máximo tribunal de justicia, reprochó.

"La jueza se mete, analiza y dice que de acuerdo con la

**Marco Fernández,**  
*México Evalúa*

**///** La Corte no quiso gastar capital político en un contexto en el que ha sido atacada y amenazada de que le recortarán el presupuesto".

ley, la SEP no dio pruebas de las consultas.

"Tampoco dijo cómo incorporó las opiniones de las autoridades educativas de los estados para ajustar los libros de texto y comprobó que estaban haciendo los libros de texto antes de la publicación de los programas de estudio, cosa que viola el procedimiento de la ley", expuso.

"Todo eso lo omitió el Ministro Zaldívar y la mayoría que confirmó el proyecto", añadió.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	10

## Aumentó matrícula en educación dual

### DE LA REDACCIÓN

---

La matrícula de estudiantes en el Sistema de Educación Dual creció más de 300 por ciento entre el ciclo escolar 2018-2019 y el 2022-2023, al pasar de 2 mil 609 a 10 mil 554 alumnos, informó la subsecretaria de Educación Media Superior, Nora Ruvalcaba Gámez.

Señaló que el esfuerzo para lograr dicho incremento tiene que ver con el fortalecimiento del marco normativo y la estructura curricular conforme a la cual se diseñan planes y programas de estudio. En el contexto de la segunda sesión ordinaria del Comité Directivo de la Educación Dual en Media Superior, dijo que se plantea el rediseño de siete programas de estudio de carreras técnicas autorizadas para impartirse bajo esta opción, como administración de recursos humanos, agropecuario, electrónica, mecatrónica, preparación de alimentos y bebidas, logística y programación. También se autorizaron planes y programas de estudio de las carreras tecnólogo en calidad y productividad y tecnólogo en electromecánica en los Centros de Enseñanza Técnica Industrial, para ser impartidos bajo la modalidad de educación dual, precisó la SEP en un comunicado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	34

## Suspenden clases BCS, Guerrero y Nayarit por depresión y tormenta

De los corresponsales y Angélica Enciso

Dos meteoros afectan a estados del litoral del océano Pacífico, con lluvias intensas y torrenciales, fuertes vientos y oleaje alto, así como aumento de los niveles de ríos y arroyos, reportó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), que llamó a la población a extremar precauciones.

La Secretaría de Educación de Guerrero suspendió las clases de todos los niveles este lunes ante la probabilidad de fuertes lluvias producto de la depresión tropical 16-E, que según pronósticos se convertirá en la tormenta tropical Max.

Similar decisión tomaron las secretarías de Educación de Baja California Sur y Nayarit, debido a los efectos de la tormenta tropical Lidia, que ayer afectó los municipios de Tepic, Bahía de Banderas y Compostela.

Autoridades municipales de Acapulco dieron a conocer que aguaceros relacionados con la depresión tropical 16-E dejaron inundaciones en la unidad habitacional Misión del Mar, en las colonias Navidad y Jardín Mangos; en los fraccionamientos La Ceiba de Llano Largo y Joyas de Brisamar, lo mismo que en la zona de Pie de la Cuesta.

Además, se reportó el deslave de un cerro y la caída de una piedra de aproximadamente un metro de diámetro en una vivienda de la colonia 6 de Enero, mientras en la colonia Libertadores colapsó un muro de contención en el cauce del canal Del Muerto, lo que afectó cinco viviendas.

El SMN dio a conocer que el fenómeno estaba ayer 175 kilómetros al sur-suroeste de Zihuatanejo y 180 al suroeste de Tecpan de Galeana, Guerrero, desplazándose con rumbo noroeste a siete kilómetros por hora, con vientos sostenidos de 55 y rachas hasta de 75.

Mientras, autoridades de Los Cabos, Baja California Sur, instalaron el consejo municipal de protección civil, en respuesta a las lluvias provocadas por Lidia.

El SMN pronosticó que la depresión tropical 16-E, una vez evolucionada a la tormenta tropical Max, impactaría la tarde o noche del lunes o la madrugada del martes entre los municipios de Zihuatanejo, Acapulco y Tecpan de Galeana.

En videoconferencia, la coordinadora del SMN, Alejandra Méndez, indicó que Max interactuará con el desplazamiento del frente frío 4, ubicado en Veracruz. Previó que ambos sistemas ocasionarán lluvias torrenciales en Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Tabasco y Veracruz;



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	34

puntuales intensas en Campeche, Colima y Michoacán, así como puntuales fuertes en el centro del país.

Añadió que Max se degradaría a baja presión remanente el martes, en los límites entre Guerrero y Michoacán, ocasionando lluvias torrenciales en esos estados, al igual que en Colima.

Según el SMN, la tormenta tropical Lidia mantiene una trayectoria errática con desplazamiento hacia el sur de las costas de Baja California Sur. El lunes sería un huracán de categoría uno en la escala Saffir-Simpson y tomaría dirección hacia Nayarit y Jalisco, por lo que podría impactar en esa región entre martes y miércoles.

Sobre la masa de aire frío asociada al frente frío 4, acotó que provoca evento de norte con rachas de viento de 70 a 90 kilómetros por hora y oleaje de dos a cuatro metros de altura en litorales de Tamaulipas, Veracruz y el Golfo de Tehuantepec.

Sergio Ocampo, Héctor Briseño, Javier Santos, Irene Sánchez y Raymundo León, corresponsales



EL HERALDO  
DE MÉXICO

#OLIMPIADADELCONOCIMIENTO2023

# Alumna de Naucalpan, la ganadora

## LA EGRESADA DE LA ESCUELA FORD 77 PRESENTÓ EL EXAMEN FINAL, CONTRA MIL ESTUDIANTES

POR DULCE GALINDO  
PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Ximena Julieta Beltrán, de 12 años de edad, se convirtió en la ganadora de la Olimpiada del Conocimiento 2023, con lo cual también gana una beca que le permite tener cubiertos sus estudios hasta la universidad.

La estudiante de Naucalpan, Estado de México, logró el triunfo

fo en el que participaron en su fase final mil estudiantes.

Ximena es exalumna de la Escuela Ford 77, cuyos planes la empresa Ford y sus distribuidores, incluido Grupo Andrade, son parte de un programa destinado a fortalecer la educación primaria en México. Este programa implicó la construcción de escuelas en zonas de bajos recursos.

CREA SU DESTINO

1 Ximena Beltrán se propuso ganar este concurso desde segundo de primaria.

2 La Olimpiada del Conocimiento es organizada por la Secretaría de Educación Pública.

3 La alumna recibió un kit de Ford y Grupo Andrade, que incluye cubrir todos sus estudios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	1	12



FOTO: DANIEL OJEDA

● **MOTIVACIÓN.** Ximena Beltrán fomenta el estudio y el esfuerzo en las aulas.

212

ESCUELAS FORD SE HAN ESTABLECIDO EN MÉXICO.

La Escuela Ford 77, donde estudió la galardonada, es una de las dos instituciones que están bajo el patrocinio de Grupo Andrade, por lo cual la agencia Ford Tepepan Andrade organizó un evento especial el pasado 6 de octubre, donde celebraron el logro de Ximena Beltrán.

En el evento participaron el Director de Grupo Andrade, Don Francisco Mieres; Cris-

tina Zimmermann de Mieres; Carlos Acuña, director General de la Asociación Mexicana de Distribuidores Ford (AMDF) y Julieta Meléndez, directora de Comunicación Ford México.

Ahí, Ximena compartió que desde el segundo año de primaria se propuso ganar este concurso. "Me sentí muy satisfecha con mi trabajo, fue un trabajo arduo, pero lo logré", dijo. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	NACIONAL	10

## **SNTE celebra que Libros de Texto sean repartidos en Chihuahua**

**Gerardo González Acosta**  
nacional@cronica.com.mx

El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, se congratuló de que alumnos y profesores de Educación Básica de Chihuahua tendrán sus Libros de Texto Gratuitos (LTG).

Dijo que el SNTE “es un actor principal del Sistema Educativo Nacional corresponsable de garantizar el acceso, permanencia y culminación de estudios de millones de niños, adolescentes y jóvenes”.

Añadió que ellos “solo cuentan con la escuela pública para mejorar sus condiciones de vida, de su familia y de sus comunidades”.

Por este motivo, continuó, el sindicato desarrolló diversas acciones encaminadas a que los gobiernos locales que decidieron no distribuir los LTG, correspondientes al ciclo escolar 2023-2024, reconsideraran su decisión.

Cepeda Salas recordó que les exhortó públicamente a cumplir con la entrega oportuna para el ciclo escolar 2023-2024, organizó foros donde participó el magisterio de Educación Básica de Chihuahua, padres de familia y especialistas.

“El resultado de este esfuerzo es que se recabaron 20 mil firmas que respaldaron la demanda del SNTE y se hicieron llegar a la gobernadora María Eugenia Campos Galván, el 28 de septiembre pasado”, manifestó.

Explicó que los LTG son un logro histórico, una política pública que debe quedar fuera de disputas partidistas, y por ello celebró que los alumnos y maestros de las 5 mil escuelas de Chihuahua los reciban.

En coordinación con las autoridades de Chihuahua, las secciones 8 y 42 del SNTE colaboran en la distribución de los LTG para que se entreguen en los planteles de Preescolar, Primaria, Secundaria y Telesecundaria.

Es previsto que, en un lapso máximo de dos semanas, los libros lleguen a los 725 mil alumnos y a los 32 mil docentes de Educación Básica de la entidad.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna ¿Será? // Feminismo selectivo (24-Horas, p. 2)

## SECTOR EDUCATIVO

- Artículo El Colegio Nacional: 80 años en la construcción del México moderno / El Colegio de México (La Crónica de Hoy, p. 22)
- Columna Pregunta sin ofensa / Primero los pobres, ¿y las niñas? (24-Horas, p. 8)



24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	PÁG. 2	2

## [ ¿SERÁ? ]

### Dilema de equidad

El Instituto Nacional Electoral (INE) alista un acuerdo que puede poner en un dilema a varios partidos y que seguramente terminará bajo la lupa del TEPJF, se trata del ordenamiento sobre postulación paritaria de **candidaturas** a las nueve **gubernaturas** que estarán en juego en **2024**; los **partidos** deberán registrar a por lo menos **cinco mujeres** y cuatro hombres, con el **candado** de que no podrán impulsar a candidatas en los estados en los que claramente no son competitivos. ¿Será?

### Piensen en Mayer

Algo están planeando en el War Room de **Movimiento Ciudadano**. Nos comentan que aún no tienen definida ninguna de sus **candidaturas** pero que tienen especial interés en la **CDMX**, por lo que están buscando un perfil como el de **Samuel García** o **Luis Donald**, que les dio buen resultado en **Nuevo León**. Todo parece indicar que su **elección** sería el exdiputado y miembro de la farándula, **Sergio Mayer**; dicen que podría hacer una campaña competitiva por la **Jefatura de Gobierno**, ante un **Frente PAN PRI PRD** que se está desarticulando y con **Morena** padeciendo la división más severa desde su creación. ¿Será?

### Feminismo selectivo

En varios espacios de **Ciudad Universitaria** y en algunos medios de comunicación se repite una pregunta de forma insistente: ¿Dónde están las feministas que pusieron el grito en el cielo para defender a la directora **Zoraida García** tras haber sido insultada por un profesor, ahora que dos maestras de la **Facultad de Derecho** fueron agredidas la semana pasada por un grupo de porros, cuando se opusieron al intento de cierre de su Facultad? Ninguna, ni la propia **Zoraida**, han dicho nada sobre las agresiones contra **mujeres académicas** en la **UNAM** hace unos días. ¿Será?

### Rendición de cuentas

Hoy inician las comparecencias de las **Secretarías de Estado** ante el **Congreso** en **Hidalgo**, con el secretario de Gobierno, **Guillermo Olivares Reyna**. Luego de que **Julio Menchaca Salazar** presentó su primer informe de actividades como **gobernador**, en septiembre pasado, toca a su gabinete atender la ley e informar a los hidalguenses los avances a un año de que decidieron echar al **PRI** y probar con **Morena**. ¿Será?

### Chinches en la ASEA

Nos cuentan que la plaga de chinches alcanzó a la **Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente**, que lleva **Ángel Carrizales**, donde el personal tuvo que dejar las oficinas en el **Ajusco** para que se llevaran cabo trabajos de fumigación y limpieza. La **ASEA** es aquel organismo que, al inicio del sexenio, advertía al presidente **López Obrador** las dificultades de construcción y problemáticas medioambientales que enfrentarían algunos de sus proyectos insignia como el **Tren Maya** y la **Refinería Dos Bocas**; lo anterior, por supuesto, no gustó nada en **Palacio Nacional** que dejó en segundo plano esa dependencia, al grado de que en esta administración ha sufrido un **recorte presupuestal** de casi **60%**. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	CULTURA	22

# El Colegio Nacional: 80 años en la construcción del México moderno



*El Colegio Nacional*

*El próximo domingo 15 de octubre, a las 12:00 horas, El Colegio Nacional inaugurará el VIII Encuentro Libertad por el Saber, dedicado al rol que han jugado los miembros de El Colegio Nacional en la consolidación de esta institución en la construcción del México moderno.*

**E**n 1943, Europa, Asia y África padecían la tragedia de una guerra que parecía interminable. México, por su parte, aún no lograba recuperarse de la inestabilidad política, económica y social provocada por la Revolución y la Guerra Cristera. A pesar de la adversidad, el 15 de mayo de ese año, a las 19:30 horas, 15 de los mexicanos más destacados en las ciencias, las humanidades y las artes inauguraron El Colegio Nacional, una institución pública dedicada a la divulgación de la cultura científica, artística y humanística.

Estuvieron presentes los primeros integrantes de la hoy octogenaria institución: Mariano Azuela, Antonio Caso, Carlos Chávez, Ezequiel A. Chávez, Ignacio Chávez, Enrique González Martínez, Isaac Ochoterena, Ezequiel Ordóñez, José Clemente Orozco, Alfonso Reyes, Diego Rivera, Manuel Sandoval Vallarta, Manuel Uribe Troncoso y José Vasconcelos. Alfonso Caso no participó, por estar en una comisión fuera de México.

La ceremonia la presidió Octavio Véjar Vázquez, entonces titular de la Secretaría de Educación Pública, quien participó en representación de Manuel Ávila Camacho, presidente de la República. Las crónicas cuentan que en la sala de actos del nascente Colegio Nacional se dieron cita ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, catedráticos de la Universidad



**El Colegio Nacional.**

Nacional Autónoma de México, del Instituto Politécnico Nacional, autoridades de las Universidades Autónomas de Guadalajara, Puebla, San Luis Potosí, entre otras.

Durante el discurso inaugural, Alejandro Gómez Arias, artista plástico y uno de los mejores oradores del momento, dijo: “Reunir a los hombres más destacados de mi patria es un acto de unidad, que al propio tiempo dimana optimismo en medio de las tinieblas [...] El Colegio Nacional, su obra, no podrá medirse desde ahora, por la modestia con que nace, pero se le apreciará a distancia, en la perspectiva”.

El objetivo de este Colegio era reunir a las mentes más brillantes de México para fomentar el estudio, la investigación y la difusión de las humanidades y las ciencias en el país. Así lo dijo el filósofo Antonio Caso en su discurso: “La nascente congregación mexicana es apenas trasunto de lo que comenzó a emprenderse, en Francia, por la creación, en el Renacimiento de las letras, de una escuela nueva, dedicada al espíritu del humanismo [...] Sobre el despotismo que hoy amaga a la dignidad de los hombres, la persona humana habrá de

ser esencialmente respetada y enaltecida en la obra multánime de El Colegio Nacional. ¡Que así sea!”.

### EL COLEGIO NACIONAL, HOY

A lo largo de la historia de esta institución, sus miembros han participado en la fundación de importantes centros de enseñanza e investigación, como la Universidad Autónoma Metropolitana, el Colegio de México y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional.

Además, por sus notables contribuciones, los miembros de El Colegio han sido reconocidos con distinciones nacionales e internacionales, como el Premio Nacional de Ciencias y Artes, la Medalla Belisario Domínguez, doctorados honoris causa, Premio Príncipe de Asturias (hoy Princesa de Asturias), incluso, con el Premio Nobel.

Así, desde hace 80 años, El Colegio Nacional ha cumplido con su vocación de servicio a la comunidad a través de conferencias, conciertos, exposiciones y simposios de libre acceso, y consolidando la construcción de instituciones culturales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	CULTURA	22

**Durante el discurso inaugural, Alejandro Gómez Arias, artista plástico y uno de los mejores oradores del momento, dijo: "Reunir a los hombres más destacados de mi patria es un acto de unidad"**

**CONSTRUCCIÓN DEL MÉXICO MODERNO**

Las instituciones son esenciales para la vida de una nación. Son la bisagra entre los individuos y el cuerpo social. Son creaciones humanas -casi siempre de interés público- que dan estructura, estabilidad y certeza a las relaciones entre las personas. Son los vehículos que trascienden la inevitable temporalidad de los individuos y que catalizan los talentos de un grupo de personas alrededor de valores, creencias y metas comunes.

El Colegio Nacional mismo es una institución que reúne a un notable grupo de artistas, científicos y humanistas cuyo propósito compartido es la difusión de la cultura y el saber. Precisamente, en el marco de su 80 aniversario, esta institución dedica el VIII Encuentro Libertad por el Saber a reflexionar en torno a cómo los miembros de El Colegio participaron en la consolidación de las instituciones culturales, educativas y de investigación científica cuando México estaba en su proceso de reconstrucción al concluir su proceso revolucionario.

El 80 aniversario de El Colegio Nacional ofrece una oportunidad única para reflexionar sobre la mirada de largo alcance que se requiere para cosechar los beneficios sociales de un andamiaje institucional vigoroso. Por ello, se ha decidido dedicar el VIII Encuentro Libertad por el Saber al papel crucial que los miembros de El Colegio Nacional han jugado en el arduo proceso de construir, consolidar y proteger instituciones en diversos ámbitos de la vida nacional •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/10/2023	CDMX	8

## Primero los pobres, ¿y la niñez?

**PREGUNTA SIN OFENSA****KARINA AGUILAR**

@aguilarkarina



**M**ientras el número de menores que realizan trabajo infantil en México aumentó entre 2019 y 2022; el gobierno del presidente, Andrés Manuel López Obrador se empeña en disminuir los recursos en educación, innovación, ciencia y tecnología.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil 2022 que dio a conocer el Inegi, en 2019 había 3.3 millones de menores entre 5 y 17 años que realizaron algún tipo de trabajo y

en 2022 la cifra subió a 3.7 millones de menores en esta situación.

Del total de niños, niñas y adolescentes que trabajan, 2.1 millones lo hacen en alguna ocupación no permitida, como en el sector agropecuario con el 33 por ciento, el de servicios 23.2 por ciento y comercio con 21.5 por ciento.

En tanto, 2 millones de menores, trabajan en actividades consideradas de carácter peligroso como la agricultura, construcción, minería, industria química, entre otros.

Mientras que 1 millón de menores, realizaron actividades que afectaron su salud y desarrollo como cargar cosas pesadas, o que les provocaron problemas físicos. Otros 437 mil tuvieron horarios de trabajo prolongados y 846 mil desarrollaron actividades con exposición a riesgos y 210 mil laboraron jornadas no apropiadas como aquellas con horarios mixtos, nocturnos o rolaron turnos.

La encuesta del Inegi, desprende que del total de menores trabajando, 13.3 por ciento contaban con primaria completa y 18.9 por ciento tenían secundaria terminada se encuentran en alguna ocupación no permitida.

No obstante este panorama, la propuesta de presupuesto para educación 2024, hecha por el gobierno de la *Cuarta Transformación*, asciende a mil 45 millones de pesos, 2.9% más de lo aprobado en 2023; lo que a decir de los expertos, este incremento marginal no permitirá revertir el rezago acumulado en los años pasados.

Mientras que la inversión para ciencia, tecnología e innovación es inferior en 3.9% a lo aprobado en 2023; cifras que reflejan el bajo interés del actual gobierno por la educación y los menores.

El presidente López Obrador no se cansa en destacar que su gobierno le apuesta a la educación, pero en su sexenio ha cambiado tres veces al secretario del ramo, y el rezago educativo ha incrementado.

De acuerdo con los datos de Medición de la pobreza 2016-2022 publicados por Coneval; en 2022, 11.6 por ciento de la población nacional de entre 3 y 17 años presentaba rezago educativo, es decir que, 3.8 millones de niñas, niños y adolescentes en el país no asistían a la escuela y no contaban con la educación obligatoria.

Todo parece indicar que mientras los menores de edad no garanticen votos, la apuesta por su educación seguirá quedando en segundo plano para el gobierno de la 4T que privilegia el presupuesto y apoyos a quienes sí pueden acudir a las urnas.

### **Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:**

Más allá de una expulsión, lo que el Consejo Político del PRI aprobó fue que los expriistas que dejaron sus filas como Osorio Chong, Ramírez Marín y Ruiz Massieu no puedan regresar al partido. Será que ya hay algunos arrepentidos que quieren regresar.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.